

卷之三

Die Lefer werden sich vielleicht auch noch der Zeit erinnern, wo sie die Räubergeschichten des Freizeitkriechlers Karl May mit Interesse verfolgten. Ich habe wenigstens aus meinem Jugendzeiten keine Nördereube gemacht und tufig zugegeben, daß diese Münchhausenaden zu Abhängigkeiten mit großem Genuss gelesen habe. Man konnte ihn, ohne zu schleidigen, den größten Lügner des vergangenen Jahrhunderts nennen; es lag sogar eine gewisse Edmundetei in dieser Begeisterung. Münchhausen legt großes Komisch, meinetogen genial. Karl May aber legt soziagen wissenschaftlich. Es lag System in diesem Schwindel; manchmal war er sogar allzu systematisch, so daß sich Wiederholungen derselben Dinge unumgesehn bemerkbar machen; oft waren nur die Rahmen verschieden — das andere spielte genau nach den alten Mustern.

großen und ganzen für die Jugend einen anregenden Lesefabstoff geliefert und mancher Erwachsenen konnte sich Belehrung aus seinen zum Teil glänzenden Reisebeschreibungen erwerben.

Ob er überall selbst gewesen ist, spielt dabei nur eine unerhebliche Rolle. Niemand hat Schiller in der Erfüllung seiner Alpenscenerien aus "Teil" übertrafen — und doch war es damals Schiller nie vorher in der Schweiz gewesen. Er hat auch nie die Meere von Neapel, weder die Echala, noch die Charphdias gesehen und doch in überwältigender Wirklichkeit die Meereskräfte im "Faucher" gemalt. Eine Unwissenheit der Phantasie hat das alles erzeugt, was sonst ein gewöhnlicher Sterblicher selbst gelesen haben muß, um es doch am Ende nicht so schön darstellen zu können, wie Schiller. Es gehört sogar nicht einmal sehr viel Vorstellungskraft dazu, um Dinge anschaulich zu schildern, die man nur aus Büchern oder vom Hören her kennt; auch ein mittelmäßiger Schriftsteller muß

zu können. Nun hätte man ergeignige Beispiele vor mir, woet es
jeder feinen Zweck, aus der Schule zu plaudern.
Die Jugend also kann aus Karl Marx reich viel Geographie,
Bücherkunde und Geschichtse lernen. Und in den "Festivitäten",
welche hier in Herrschaft kommen, wird es in städtlich einwands-
freier Form gehalten. Die Nötheiten des Lagerlebens, die
Härteland, die Revolver, Henschusten und Bärenräder, die
Schoßprügel und haarschauenden Gefahren des "Helden"
mönden sich nicht so ernst betrachtet sehen: im Vergleich mit
meinen "Schmücken", die der unruhen Jugend geboten

gespieler, find Karl May's bessere Episoden einfach hors concour.

Als diese Gründen, die ich auch heute noch nicht verneinen möchte, tut mit die Entwicklung Leid, welche die "Häfele Karl May" genommen hat. Denn zu einer "Häfele" wußt sich die Gache ausgewachsen, seit Karl May als der Mann mit den zwei Gesichtern und der "doppelten Lunge", wie sein Held Minnetou sagen würde, ausgetauschen hat. Was Herr Karl May mit seinen katholischen Bergleuten zu tun gehabt hat, ob er schaeres Geld verdient hat oder nicht, läßt mich in dieser Sache völlig kalt. Ein erfolgreicher Schriftsteller ist er auf alle Fälle gewesen und hat sein Geld redlich mit phantastischen Geschichten erworben. Bedenklich wurde die Gache schon, als man Karl May nachwies, daß unter seinem Namen blutige Polizeirätsel haarschön und unstilllichen Inhalts erschienen waren. Er fühlte sich zu entzündigen, indem er voraß, diese Romane seien ohne sein Wissen und gegen seinen Willen nach dieser Richtung hergestellt.

arbeitet worden.
Das konnte man glauben oder nicht glauben, je nach
Gefüßen. Es gab aber dem Unieben des beliebten modernen
Rümphaasen einen mächtigen Stoß. Ueberraschend war vor
allem, daß in sämtlichen augänglichen Reichtümern höchst
nach mit der Brille kaum eine als umstößlich ansichtbare
Stelle gefunden werden konnte; ja, die Geschäftchen trugen
deutlich den Stempel positiv-christlicher Weltanschauung und
daß unter Laufend vielleicht einer
darauf verfallen konnte, hier habe man die reine „Rache“
vor sich.
War es nun „Rache“? oder hat sich Karl May verändert?
Das ist eine Frage, die für den Charakter des Herrn Karl
May entscheidend wäre, wenn es hier darauf ankäme, über
den Herrn in dieser Hinsicht ein Urteil zu fällen.
Habeat sibi! Sieger ist das eine: entweder hat er sich
viele geschrieben, über er ist auf eine schief geistige Ebene

gerufen. Eine legte Dinger tragen deutlich das Etigma des Berfasses, am meifien der zulegt erſchienene Band „U n d F r i e d e a u f G r o ß e n.“ Echoñ daß ein großer Teil des Raumes einer Art Befriedigung gegen kirchliche Unzüchtigkeiten gebidmet iff, macht einen ſchlechten Eindruck. Aber auch in der ganzen Tendenz des Buches findet man keine Dosis Selbstverteidigung nicht gegen seine jugendlichen Refer, die ihm schwerlich auf dieses Gebiet zu folgen vermagten, als gegen eine wahren Geſinnungsgenoffen, die ihm die Leistung den Vorwurf des Ratholiferens nicht erparat haben.

Karl May's neuestes Buch ist ein unerhörtes Gemüth religiöspolytheistischem Raudertelsch. Das Grammeln eines Gelehrten über hiflosen Philologischen und theologischen Dilettanten. Dber mit bestürter Höflichkeit ein Mortieren des Unsertritts über wichtigste theologische Grundfragen. Das Ganze ist etwa auf "Rathan den Weisen" abgestimmt. Wuhamebauer, Chinesen, Hindu, Brahmanen, Christen brauchen nur das Beste zu wollen: dann ist alles gleich. "Ob Sudha Heide, Hottentott — wir glauben all an einen Gott." Ohne Zweifel wäre dies ein Ziel, aufs innigste zu hünftischen Unus pastor, unum ovile — ein Hirte und ein Herd. Über Karl May macht sich die Sache ein bissche leicht. Außer ihm selbst sind keine völlig normalen Christen dabei; jeder hat einen "Knaads Missionar" eine ist ein fanatischer amerikanischer Missionar. Eine Berliner anderen sind spleenige Engländer. Eine findet eigentlich nur die hochgebildeten Chinesen aber malayische Briefer und untere "Jin" ei unmögliches Phantastisch Kulturstroß weißlichen Geschlechts die Höhe der geistigen Entwicklung des weiblichen Geistes überhaupt — ein Exemplar, wie es einfach unter die Hände schlägt.

Und der Grundton ist durch daß ganze Buch auf die einzige
Karl Nachläßige Rosalie:

"Frage Euer Evangelium hinaus,
Doch ohne Kampf sei es der Welt bestieben,
Und fehlt Ihr irgendwo ein Gotteshaus,
So siege es für Euch im Köllefrieden.
Gebebt, was Ihr bringt, doch bringt nur Liebe mit,
Das Andre alles sei dahin geblieben.
Grad weil sie eins für Euch den Tod erlitt,
Will sie durch Euch nun ewig weiter lieben."

Mit diesen Wohlischen Gläntzen wird der amerikanisch-
missionar Ritter, der ausgesetzt, die heidnischen Tempel zu zerstören, vom Rahmen gereitet. Chinesen, Christen und Heiden
soll er segnen sich freu und quer durchziehender.
Das alles mag gut gemeint sein. Der Weg aber, den
Karl May mit solchen Produkten eingeschlagen, schreitet ihm
uns. Meine Jungen bekommen keinen Star
mehr in die Hand, schon, um sie dort
spiritistischen Blödsinn zu bewahren, der in da
einem Buch hineinspielt. May war einst ein guter Reisemonteur
der er ist weiter Theolog noch Philosoph und hätte als Mann
von vieler Erfahrung sich auf das Sprichwort besinnen sollen
Schräger, bleib bei deinem Sitten!"